

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 49 (1904)  
**Heft:** 1

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## FRANCE

**L'Armée et la Nation.** — Notre correspondant de France nous permettra-t-il d'ajouter nos appréciations aux siennes au sujet de *l'Armée et la Nation*, dont nous avons reçu le premier numéro ? Ce qui à nos yeux fait l'intérêt de cette publication qui nous paraît animée d'un esprit digne de tous éloges, c'est qu'elle est d'un caractère inédit dans la presse militaire française.

A tort ou à raison, l'étranger — dont les appréciations sont à la vérité sujettes à erreur — jugeant trop volontiers des choses de France sur le mal que les Français disent d'eux-mêmes, admet que l'union manque d'intimité entre les institutions militaires et les institutions civiles. L'esprit de l'armée et l'esprit de la nation ne lui semblent pas un; il y a non précisément désaccord, mais accord insuffisant, ou plutôt pénétration réciproque insuffisante.

Réaliser l'unité entre l'élément militaire et l'élément civil de la nation, éduquer moralement le soldat, militairement le citoyen, est l'objet que se propose *l'Armée et la Nation*. Cette publication s'adresse aux jeunes hommes *avant* leur entrée au régiment et se propose de faciliter leur instruction, de consolider les connaissances acquises à l'école, d'éveiller leur curiosité, d'exciter leur intelligence, de mûrir leur jugement, avec, comme but constant, de les préparer au service militaire. *Elle les suivra au régiment*, où elle travaillera à perfectionner leur instruction générale comme soldats et à leur faire comprendre en même temps que le devoir militaire n'est qu'une forme du devoir civique. Enfin, *après* le régiment, elle les tiendra au courant des progrès accomplis dans l'armée depuis qu'ils l'ont quittée, de façon à ce qu'ils soient toujours en état de reprendre leur place dans le rang.

Ce résumé du programme de notre nouveau frère suffit à montrer combien élevé est son idéal, et combien grande peut devenir sa place dans la famille militaire française. Nous ne doutons pas un instant du succès qui lui est réservé.

---

## BIBLIOGRAPHIE

---

*Sobre promoções*, par J.-C. RODRIGUES DA COSTA, colonel d'artillerie. Lisbonne 1903. Une brochure de 190 pages.

L'auteur de cette brochure nous dit, dans son avant-propos, qu'il fut un des membres de la commission chargée en 1899 par le ministre de la guerre, colonel Zelles, de préparer un projet de loi sur l'avancement dans

l'armée portugaise. Cette commission eut le grand regret de voir ses patriotiques efforts rendus stériles par la chute du cabinet progressiste, qui s'était proposé de réformer dans le sens d'une modernisation les institutions militaires du pays.

C'est le développement des principes défendus par le colonel Rodriguès da Costa, dans les délibérations de la Commission de 1899 et dans des écrits publiés avant et après cette date, que contient le livre qui nous occupe.

Nous avons lu avec un extrême plaisir le plaidoyer du colonel portugais en faveur de réformes s'inspirant des progrès de tout ordre qui sont l'honneur de notre époque et le fondement des sociétés contemporaines. Il est profondément triste, on comprend même difficilement, que des hommes aussi distingués, clairvoyants et patriotes que le colonel da Costa se heurtent à une aussi folle résistance de la part de ceux qui pourraient et devraient remédier à un état de choses nuisible à tous les points de vue : comment ceux-ci ne s'en rendent-ils pas compte, alors que le mal leur est signalé d'une façon si énergique et avec des arguments d'une aussi incontestable valeur ?

Mais des hommes comme le colonel da Costa ne doivent pas se décourager : la cause qu'ils défendent est la bonne cause et tôt ou tard l'heure du triomphe sonnera pour eux.

#### X.

---

*Lecciones sobre el empleo tactico de la artilleria de campana*, par don Leoncio MAS Y ZALDUA, lieutenant-colonel d'artillerie, professeur à l'Ecole supérieure de guerre. Madrid 1903. Un volume de 645 pages avec deux cartes.

S'il y a une question de toute actualité dans le domaine militaire, c'est bien celle qui est traitée de main de maître dans le nouveau livre du lieutenant-colonel Mas, un des plus éminents officiers de l'artillerie espagnole, de ce corps auquel son savoir et son intelligent labeur ont valu l'admiration et le respect de son pays et de l'étranger.

Nous disons nouveau livre, quoique sa première édition date déjà de plusieurs années; mais les modifications touchant à la doctrine que l'auteur a dû introduire dans la troisième édition, — celle à laquelle nous nous référons, — pour permettre à l'ouvrage de rendre compte des nouvelles idées sur l'emploi de l'artillerie de campagne, armée du matériel moderne, sont d'une telle importance qu'elles justifient amplement notre qualificatif. On ne trouve pas, dans ce travail tout à fait didactique, destiné qu'il est spécialement à servir de texte à l'Académie d'artillerie, la défense exclusive de théories déterminées. Tout en appuyant sur les principes les plus justes à son avis, l'auteur s'est gardé de prendre position dans les débats des différentes écoles qui se sont formées à la suite des progrès d'ordre technique et tactique réalisés par l'artillerie : il a cru préférable d'exposer les points de vue de ces écoles, les doctrines particulières, leurs arguments principaux dans la défense de leurs thèses et l'attaque de celles de leurs adversaires; il a voulu, en un mot, fournir tous les éléments nécessaires pour que chacun puisse être juge éclairé et se faire un critère propre sur les points tant discutés. Donc pas de polémique, pas de controverse et pas d'exclusivisme, mais une exposition claire et minutieuse, un tableau parfait et une connaissance profonde du sujet traité.

Le livre du savant lieutenant-colonel Mas est en somme un cours d'artillerie de campagne, professé brillamment, et que nous recommandons beaucoup, en même temps que nous félicitons chaleureusement l'auteur d'un travail si bien fait et si utile.

#### X.